
 

1 
 

 عش  الثامن  خلاصة الدرس

، القسم    الثالث الضمير
 

 واجب الاستتار: ما لا يحل محله الظاهر. 

 جائز الاستتار: ما يحل محله الظاهر. 

 
 

ي يجب فيها الاستتار؟
 ما المواضع الت 

 ."
َ
 فعل الأمر للواحد المخاطب، كـــ"افعلْ"، التقدير: "أنت

ي أوله الهمزة،  
 نحو: "أوافقُ"، والتقدير: "أنا". الفعل المضارع الذي ف 

" أي: "نحن". 
ُ

ي أوله النون، نحو: "نغتبط
 الفعل المضارع الذي ف 

ي أوله التاء لخطاب الواحد، نحو: "تشكرُ" أي: "أنت". 
 الفعل المضارع الذي ف 

   ***  وذو ارتفاعٍ وانفصالٍ أنا هو 
ُ
 لا تشتبه

ُ
 والفروع

َ
 وأنت

 يكون مرفوعا، ومنصوبا، ولا يكون مجرورا. الضمير المنفصل: 

 الضمير المرفوع المنفصل: 

 "أنا" للمتكلم وحده. ـ  1

م نفسه. ـ  2
ّ
 "نحن" للمتكلم المشارَك أو المعظ

" للمخاطب. ـ  3
َ
 "أنت

 "أنتِ" للمخاطبة. ـ  4

. ـ  5  "أنتما" للمخاطبير  أو المخاطبتير 

. ـ  6  "أنتم" للمخاطبير 

" للمخاطبات. ـ  7  "أني  

 "هو" للغائب. ـ  8

" ـ  9  للغائبة. "هي

. ـ  10  "هما" للغائبير  أو الغائبتير 

. ـ  11  "هم" للغائبير 

 "هن" للغائبات. ـ  12
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ي انفصالٍ جُعلا
 إيّايَ والتفريــــعُ ليسَ مشكلا  ***  وذو انتصابٍ ف 

 

، إياكِ، إياكما، إياكم، إياكن، إياه، إياها، إياهما، إياهم، إياهن. 
َ
 إياي، إيانا، إياك

 

 لا يجوز الإتيان بالضمير منفصلا إذا أمكن الإتيان به متصلا. 

﴾
ُ
 نعبد

َ
 ﴿إيّاك

 

ي يجوز فيها الفصل مع إمكان الوصل: 
 الموارد الت 

 ما كان مثل "سلنيه". 

 ما كان مثل "خلتنيه". 

 ما كان مثل "كنته". 

 

ءُ المنفصل ي ي اختيارٍ لا يج 
صلْ   ***   وف 

ّ
ءَ المت ي  يج 

ْ
 أن

 إذا تأت ّ

ت
َ
هاريرِ   ***  بالباعثِ الوارثِ الأمواتِ قد ضمن

ّ
ي دهرِ الد

مُ الأرضُ ف 
ُ
 إيّاه

 

 
 

 

  : ي
وت   لمشاهدة الدروس يمكنكم مراجعة الموقع الالكي 
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